
 

 

5. Mitgliederversammlung des Vereins Forum Nachhaltiger Kakao e.V., 15.05.2018 

 

12.04.2018 

Rechenschaftsbericht des Vorstands Forum Nachhaltiger Kakao e.V. 

Rechenschaftsbericht des Vorstands gemäß § 14 der Satzung für das Geschäftsjahr 2017/2018 

(Berichtszeitraum: Mai 2017 bis April 2018) 

 

Der Vorstand ist gemäß §14 unserer Satzung dazu verpflichtet, einmal im Jahr zur 

Mitgliederversammlung über die Aktivitäten des Forums zu berichten. Dieser Aufgabe komme ich als 

Vorstandsvorsitzender gerne nach.  

Der Vorstand hat sich seit der letzten Mitgliederversammlung zu 4 Vorstandssitzungen getroffen. Die 

Beschlussfähigkeit war jeweils gegeben. Der Vorstand setzte im Jahr 2017 zwei strategische 

Schwerpunkte, über die das Forum Nachhaltiger Kakao seinen Zielen verstärkt näherkommen soll. 

Diese Schwerpunkte sind:  

1. die Verpflichtung der Mitglieder, die Nachhaltigkeit in ihren Aktivitäten vor Ort umzusetzen und 

sichtbar zu machen  

2. den Sektorwandel über Allianzen mit ausgewählten Partnern voranzutreiben  

Zu den Aktivitäten und dem Stand ihrer Fortschritte werde ich zunächst berichten.  

 

Schwerpunkt 1: Verpflichtung der Mitglieder, die Nachhaltigkeit in ihren Aktivitäten vor Ort 

umzusetzen und sichtbar zu machen: 

1.1 Der Besuch von Bundesminister Dr. Gerd Müller (BMZ) im März 2017 bei unserem Projekt  

PRO-PLANTEURS führte zur Zusage des BMZ, den Kakaosektor in Côte d´Ivoire zu 

unterstützen. Aus dieser Zusage entstand das neue Grüne Innovationszentrum, Länderpaket 

Côte d‘Ivoire „Nachhaltige und entwaldungsfreie Kakaowirtschaft“. Mit einem 

Projektvolumen in Höhe von 24 Mio. Euro sollen neben der Einkommenserhöhung für 

Kakaobauern und -bäuerinnen vor allem die Themen entwaldungsfreier Kakao und nachhaltige 

Regionen angegangen werden. Eine Zusammenarbeit mit der Cocoa & Forests-Initiative ist 

vorgesehen. Das Vorhaben wird voraussichtlich Mitte des Jahres 2018 in die Umsetzung gehen. 

1.2 Mit unserem Projekt PRO-PLANTEURS sind wir 2017/2018 sehr gut vorangekommen. Die 

Beteiligung des Conseil du Café-Cacao (CCC) an der Umsetzung des Projektes ist weiterhin sehr 



gut. Auch die neue CCC-Leitung räumt der Durchführung des Projektes Priorität ein und steht 

hinter den gemachten Finanzierungszusagen. CCC beteiligt sich sowohl durch die Finanzierung 

von TechnoServe als auch von ANADER an der Durchführung der Projekt-Komponenten 1 

„Stärkung der Bauernorganisationen“ und 2 „Verbesserter Kakaoanbau“. Über die 

Zusammenarbeit mit derzeit 18 Bauernorganisationen werden 12.640 Kakaobauern/-bäuerinnen 

erreicht. Alle Kooperativen haben im September 2017 erfolgreich das Schulungsprogramm zu 

ihrer Professionalisierung abgeschlossen. Als Folge einer von PRO-PLANTEURS durchgeführten 

Studie wurden die Kooperativen in der Verbesserung ihres Zugangs zu Finanzierung geschult 

und begleitet. Die Auswahl zusätzlicher Bauernorganisationen, um die geplanten 20.000 Bauern 

und Bäuerinnen zu erreichen, ist Ende 2017 angelaufen. Hier sollen auch Frauenorganisationen 

ausgewählt werden, um die Ausrichtung des Projektes auf Frauen und junge Bauern zu 

berücksichtigen. Die Kriterien für die Auswahl wurden im technischen Komitee (CTC) und im 

Steuerungskomitee (COP) entwickelt, und die Mitglieder des Forums haben Kooperativen zur 

Aufnahme vorgeschlagen. Die Liste der aufzunehmenden Kooperativen wurden im März 2018 im 

CTC präsentiert. 

Die Mitglieder der Kooperativen nehmen an den Trainings zu Good Agricultural Practices (GAP), 

an Farmer Field Schools sowie an Farmer Business Schools teil (5.000 Mitglieder bis Ende 

Februar 2018). Außerdem werden sie in der Bekämpfung von Swollen Shoot geschult. Der 

Trainingsansatz soll für die nächste Trainingsphase weiter verbessert werden.  

Im Rahmen der Komponente 3 „Diversifizierung und Verbesserung der Ernährung“ befinden sich 

bereits 5 Kleinprojekte zur Unterstützung der Frauen, zur Förderung des Anbaus von 

Nahrungspflanzen und zur Schaffung von zusätzlichem Einkommen in der Durchführung. Weitere 

Projekte zu einkommensgenerierenden Aktivitäten von Frauen sind in Vorbereitung. In 2017 

wurde im CTC und im COP die Strategie für die Komponente 3 überarbeitet. Ende 2017 wurde 

eine Studie über das Marktpotenzial von Nahrungspflanzen in den Projektregionen fertiggestellt. 

Die Untersuchung ergab, dass der Anbau und die Vermarktung von Pfeffer, Tomaten und 

Auberginen einen wesentlichen Beitrag zur Steigerung der Einkommen der Kakao anbauenden 

Familien leisten kann. Für die Umsetzung der Komponente 3 wurde auf Basis der 

Studienergebnisse Ende 2017 die Ausschreibung für die Auswahl des Service Providers 

gestartet. Im CTC und im COP wurde ANADER als Umsetzungspartner ausgewählt. In 

Zusammenarbeit mit dem ivorischen Ernährungsprogramm werden derzeit die Schulungsinhalte 

zur Verbesserung der Ernährung angepasst. Sie werden im weiteren Verlauf des Jahres 2018 in 

den Projektaktivitäten eingesetzt. Im September 2017 fanden drei regionale und ein nationaler 

Austausch-Workshop mit allen Kooperativen und den Projektpartnern zum Thema 

https://www.kakaoforum.de/fileadmin/Redaktion/Downloads/Oeffentliche_Downloads/Infomaterial/2017_Rapport_global_etude_financement_PRO-PLANTEURS_EN.pdf
https://www.kakaoforum.de/fileadmin/Redaktion/Downloads/Oeffentliche_Downloads/Infomaterial/2018-01_FR_PRO-PLANTEURS_Etude_opportunites_de_marche.pdf


„Wettbewerbsfähigkeit von Kooperativen“ statt. Der Nationale Workshop wurde gemeinsam mit 

der Public-Private Partnership-Plattform des CCC veranstaltet. Die Veranstaltungen zum 

Austausch der Projekterfahrungen werden dieses Jahr weitergeführt.  

Die beiden lokalen Komitees zur Steuerung (COP) und zur technischen Beratung (CTC) des 

Projektes haben im letzten Jahr ihre Aufgabe weitergeführt. Es fanden zwei COP-Sitzungen (und 

zahlreiche bilaterale Austausche mit den Mitgliedern des COP) und vier Treffen des CTC statt. 

Zusätzlich nahmen die Mitglieder des COP und des CTC an zahlreichen anderen Aktivitäten des 

Projektes teil, etwa an der Vorstellung der Ergebnisse der oben genannten Studien und den 

Austausch-Workshops. 

Im September 2017 fand eine externe Evaluierung durch den Projektpartner Bundesministerium 

für Ernährung und Landwirtschaft (BMEL) statt. Die Evaluierung ergab die Empfehlung zur 

weiteren Finanzierung des Projektes. Der zweite Teil der Finanzierung seitens des BMEL ist 

damit sichergestellt. Bericht und Zusammenfassung sind im Mitglieder-Bereich der 

Forumswebseite als Download verfügbar. 

Im Rahmen des Projektes haben Personalveränderungen stattgefunden: Frau Yelly Niamen-

N’Deli ergänzt seit Mitte Mai 2017 das lokale Team und ist für Koordination der Aktivitäten der 

Projektpartner in den Regionen von PRO-PLANTEURS sowie die Komponente 3 

„Diversifizierung, Ernährung und Einkommen generierende Aktivitäten“ zuständig. Herr Ibrahima 

Fofana ist seit Juni 2017 im Team. In seinem Arbeitsbereich befinden sich die Koordination der 

Aktivitäten der Projektpartner in den Regionen von PRO-PLANTEURS und die Zuständigkeit für 

die Zusammenarbeit mit den Bauernorganisationen und die Umsetzung der Komponente 2 

„Verbesserter Kakaoanbau“.  

Eine aktuelle Übersicht zur Finanzierungssituation von PRO-PLANTEURS siehe Anlage 2. 

1.3 Eine durch die Geschäftsstelle erstmals Ende 2016 erstellte und Ende 2017 aktualisierte 

Datenerhebung ergab, dass die Mitglieder des Forums 117 Projekte zur Förderung von 

Nachhaltigkeit in den verschiedenen Anbauländern umsetzen. Diese Initiativen umfassen 

1,44 Mio. Bauern und Bäuerinnen. 63 dieser Projekte werden in unserem Partnerland Côte 

d´Ivoire umgesetzt.  

1.4 Unsere Mitglieder, ihre Initiativen und lokalen Teams sind in eine Reihe verschiedener Aktivitäten 

vor Ort eingebunden. In regelmäßigen Treffen, organisiert durch unseren lokalen Mitarbeiter Elvis 

Coré, werden inhaltliche Fragestellungen diskutiert, Vernetzung und Zusammenarbeit 

gefördert sowie Informationen und Wissen ausgetauscht.  Diese Treffen sind in der Regel gut 

besucht. 

https://www.kakaoforum.de/mitglieder-bereich/
https://www.kakaoforum.de/mitglieder-bereich/
https://www.kakaoforum.de/fileadmin/Redaktion/Downloads/Oeffentliche_Downloads/Infomaterial/2017_Rapport_global_etude_financement_PRO-PLANTEURS_EN.pdf


1.5 Auch über das Projekt PRO-PLANTEURS wird der fachliche Austausch vor Ort gefördert:  

Im Berichtszeitraum wurden verschiedene regionale und nationale Workshops zu Themen wie 

Stärkung der Kooperativen u. a. durchgeführt. Die Lernveranstaltungen sind eng mit der PPP-

Plattform auf nationaler Ebene verbunden. Lokale Mitglieder des Forums, ihre Mitarbeiter, aber 

auch die Kakaokooperativen und die Bauern, beteiligen sich regelmäßig und mit großem 

Interesse an den Veranstaltungen.  

1.6 Um unser Hauptanliegen, einen nachhaltigen Kakaosektor voranzutreiben, Rechnung zu tragen, 

wurde eine neue Arbeitsgruppe zum Thema Nachhaltigkeit gegründet (Arbeitssitz Deutschland). 

Diese Gruppe greift die aktuelle Diskussion rund um „Zertifizierung und mehr“ auf und hat zur 

Aufgabe, über Zertifizierung hinaus die notwendigen Ansatzpunkte für einen nachhaltigen Sektor 

zu identifizieren. Erster Schritt in diesem komplexen Prozess war ein eintägiger Workshop im 

November 2017. Eine zweite Veranstaltung unter dem selben Themenabsender folgte auf der 

Internationalen Süßwarenmesse (ISM) Ende Januar 2018. Im Weiteren werden wir das Thema 

mit unseren Mitgliedern auf der Mitgliederversammlung im Mai 2018 aufgreifen. 

1.7 Das Forum Nachhaltiger Kakao hat sich außerdem in die konzeptionelle Gestaltung des 

Neuvorhabens des Bundesministeriums für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung 

(BMZ) in der Côte d´Ivoire eingebracht, insbesondere über Beiträge zum Thema „Entwaldung“. 

Es zeigt sich, dass solche Anstrengungen in der Öffentlichkeit wahrgenommen werden. 

Pressemitteilungen des Forum Nachhaltiger Kakao wurden drei Mal so oft wie im Jahr 2015 

aufgegriffen, die Besucherzahl unserer Webseite hat sich im gleichen Zeitraum fast verdoppelt, 

und wir werden zunehmend zu Beiträgen für Veranstaltungen angefragt, wie zum Beispiel 

Internationale Grüne Woche (2017 und 2018) oder der Kongress „Hidden Hunger“ (März 2017), 

an dem auch die Première Dame der Côte d´Ivoire, Dominique Ouattara, teilnahm und einen viel 

beachteten Beitrag leistete. 

 

Schwerpunktthema 2: Den Sektorwandel über Allianzen mit ausgewählten Partnern 

voranzutreiben: 

2.1 Das Forum engagiert sich über Frau Weiskopf in verschiedenen internationalen Arbeitsgruppen, 

u. a. der ICCO-Arbeitsgruppe zur Entwicklung der Key Performance Indicators (KPIs) für 

die globale Kakaoagenda. Die KPIs werden auf der diesjährigen Weltkakaoonferenz vorgestellt. 

Sie bilden die Grundlage dafür, dass die Fortschritte im Sektor im Hinblick auf Nachhaltigkeit 

auch auf globaler Ebene gemessen werden können. 

2.2 Im Vorfeld der diesjährigen Weltkakaokonferenz unterstützte das Forum in dem von der ICCO 

eingesetzten Technical Committee die Organisation der Veranstaltung. Hierzu wurde eine  



Ad-hoc-Arbeitsgruppe aus Forumsmitgliedern gegründet, die wichtige Anregungen zur 

inhaltlichen Gestaltung, zur Auswahl der Redner und der Panelisten einbrachte. 

2.3 Im Januar 2018 haben wir ein Memorandum of Understanding mit der Schweizer Plattform 

für Nachhaltigen Kakao unterschrieben. Hier wollen wir die inhaltliche Zusammenarbeit 

zwischen den beiden Ländern fördern und auf europäischer Ebene unter Einbindung weiterer 

Akteure stärker für einen nachhaltigen Kakaosektor zusammenarbeiten.  

2.4 Im Jahr 2017 wurde insbesondere die Zusammenarbeit und der Austausch mit der World Cocoa 

Foundation (WCF) gestärkt. So organisierten wir im Rahmen der Internationalen 

Süßwarenmesse (ISM) in Köln eine gemeinsame Veranstaltung zum Thema „Zertifizierung 

und mehr – auf dem Weg zu einem nachhaltigen Kakaosektor“, die sehr erfolgreich verlief 

und uns viele Anregungen für unseren weiteren Weg brachte. Weiterhin hatten wir eine 

gemeinsame Standfläche mit der WCF auf der ISM im Januar 2018, so dass unsere gute 

Zusammenarbeit auch darüber sichtbar wurde. Diese erfolgreiche Zusammenarbeit wird in 2018 

fortgeführt. 

2.5 Weitere Kooperationen, etwa die Zusammenarbeit mit dem niederländischen Royal Tropical 

Institut (KIT) zur Durchführung einer Analyse der Kakaobauern-Haushalte in Ghana und Côte 

d´Ivoire, brachten mehr Klarheit über die Einkommenssituation, die Rolle der Frauen und die 

Weise, wie Entscheidungen gefällt werden. Das Forum unterstützte die Gestaltung der TORs, 

leistete eine Ko-Finanzierung und begleitet die Studie inhaltlich.  

2.6 Darüber hinaus beteiligte sich das Forum Nachhaltiger Kakao an der konzeptionellen Planung 

und den Prüfmissionen für das neue Grüne Innovationzentrum, Länderpaket Côte d´Ivoire zu 

einer nachhaltigen und entwaldungsfreien Kakaowirtschaft. Dies geschah vor allem mit dem Ziel, 

Erfahrungen aus PRO-PLANTEURS und den Projekten unserer Mitglieder weiterzugeben, 

Kooperationsmöglichkeiten für Forumsmitglieder in dem Konzept zu verankern und die 

Vernetzung mit den wichtigen Sektor- und sektorübergreifenden Initiativen wie der Cocoa & 

Forests-Initiative, CocoaAction und der Weltkakaoagenda sicherzustellen. Mitgliedsunternehmen 

des Kakaoforums sollen nun über Entwicklungspartnerschaften mit der Wirtschaft oder über 

Matching Funds in die Schwerpunktthemen des Vorhabens eingebunden werden 

(Entwaldungsfreie Regionen, Diversifizierung der Einkommen, Verarbeitung vor Ort). Eine 

Politikberatungskomponente soll die gute Regierungsführung vor Ort unterstützen. Ebenso ist 

eine enge Zusammenarbeit mit der WCF und mit ICI zur Bekämpfung der Kinderarbeit 

vorgesehen.  

 

 



ERGEBNISSE 

 Die vielen öffentlichkeitswirksamen und inhaltlichen Aktivitäten des Forums trugen zu einer 

weiteren Steigerung der Verwendung von nachhaltigem Kakao in Deutschland bei. Die Erhebung 

des BDSI dazu wurde Ende März 2018 veröffentlicht. Insgesamt liegt der Anteil von nachhaltig 

erzeugtem Kakao in den in Deutschland verkauften Süßwaren für das Jahr 2017 bei 55 %. 

Bezogen auf die Mitglieder des Forum Nachhaltiger Kakao liegt der Anteil von nachhaltig 

erzeugtem Kakao für das Jahr 2017 bereits bei 60 %. Dies bestätigt die Anpassung des Ziels 7 

auf der Mitgliederversammlung 2017, bis 2020 einen Anteil an nachhaltigem Kakao von 

mindestens 70 % zu erreichen. 

 Der Kompromiss unserer Mitglieder, die Kakao- und die Schokoladenlieferkette nachhaltig zu 

gestalten, wird auch über deren individuelle Zielvorgaben zu Einkauf und Nutzung von nachhaltig 

angebautem Kakao deutlich. 45 % unserer Mitglieder aus Mitgliedsgruppe B und C nennen 

solche Verpflichtungen mit konkreten Zielvorgaben und kommunizieren diese öffentlich. 

 Wir erhalten auch weiterhin Anerkennung für unsere Arbeit: Im April 2017 wurde das Forum 

Nachhaltiger Kakao mit dem ZEIT WISSEN-Preis „Mut zur Nachhaltigkeit“ (Kategorie HANDELN) 

ausgezeichnet. Und 32 unserer Mitglieder, darunter die Bundesregierung, Organisationen der 

Zivilgesellschaft, Industrie und Handel, bekunden ihre Zusammenarbeit mit dem Forum 

Nachhaltiger Kakao öffentlich. Das macht uns sehr stolz. Vielen Dank! 

 

Im September 2017 trafen sich der Vorstand und die Sprecher der beiden Arbeitsgruppen zur 

jährlichen Strategiesitzung. Folgende u. a. Themen gewannen im Laufe des letzten Jahres an 

strategischen Stellenwert: Zusammenarbeit mit internationalen Stakeholdern, Zusammenarbeit mit 

dem Neuvorhaben des BMZ in der Côte d´Ivoire, Wirkungsbeobachtung, Diskussion zu 

„Nachhaltigkeit und mehr“. Das Strategiekonzept wurde entsprechend überarbeitet, und ein 

zusätzliches Strategieelement Internationale Partnerschaften und Dialog vorantreiben wurde 

hinzugefügt (siehe nachfolgende Abbildung, Aktualisierung in gelb). Über die Fortschritte in der 

Umsetzung der (angepassten) Strategie wurde zuvor berichtet.  

 

 



 

Im Sinne dieser Aktualisierung wurden für die Forumsaktivitäten im kommenden Berichtszeitraum 

folgende Schwerpunkte gesetzt: 

1. Die Wirkungsbeobachtung der Nachhaltigkeitsinitiativen der Mitglieder vor Ort soll 

stärker vorangetrieben und unterstützt werden. Die Key Perfomance Indicators der Global 

Cocoa Agenda bilden dazu eine Grundlage. Hierzu soll verstärkt auf die Mitglieder des Forums 

eingewirkt werden, ihre Daten und Studien verfügbar zu machen. Weitere wichtige Daten z.B. 

aus der oben erwähnten KIT-Studie werden als Benchmark den Mitgliedern zur Verfügung 

gestellt. 

2. Eine aktive Mitarbeit an der Gestaltung und Umsetzung des BMZ-Vorhabens „Grünes 

Innovationszentrum, Länderpaket Côte d´Ivoire“ und die Beteiligung an der Umsetzung 

über das Forum und über seine Mitglieder zu konkreten Themenbereichen soll zu einer erhöhten 

Wirksamkeit vor Ort führen. 

3. Die Kommunikation soll in Bezug auf Wirkungsbeobachtung gestärkt  und Unterstützung 

der Mitglieder in der Nachhaltigkeits-Berichterstattung angeboten werden, um Erreichtes vor Ort 

quantitativ und qualitativ besser zu kommunizieren.  

4. Des Weiteren soll der Anstieg von nachhaltigem Kakao in Deutschland gemeinsam weiter 

vorangetrieben werden: Dieses Jahr steht vor allem die Diskussion zu Nachhaltigkeit über 

Zertifizierung hinaus an. Sie soll dazu führen, die Nachhaltigkeitsziele des Forums an die 

aktuelle Diskussion und deren Fortschritte anzupassen. 

 



GREMIEN UND AUSSCHÜSSE 

Neben dem Vorstand bestehen im Verein Gremien und Ausschüsse, die sich aktiv in die Arbeit des 

Vereins einbrachten.  

Die AG Kommunikation verfolgt das Ziel, die Außendarstellung des Forums weiter zu 

entwickeln und zu pflegen.  

Aus dieser Arbeitsgruppe, die in Unterarbeitsgruppen zu den Themen (1) Veranstaltungen,  

(2) Basis- und Medienarbeit und – bei Bedarf – (3) Politischer Dialog arbeitet, sind folgende 

Ergebnisse besonders zu berichten:  

o Der Relaunch der Website wurde umgesetzt inkl. einer vollständigen englischen 

Sprachfassung. 

o Das Kommunikationskonzept wurde weiter ausgearbeitet. Es wurde zudem ein 

eigenes Kommunikationskonzept für PRO-PLANTEURS entwickelt. Beide Konzepte 

sind in Umsetzung. 

o Der sogenannte Informationskoffer (Inhalt: Basispräsentation, Fact Sheets, unsere 

Flyer, weitere Materialien) wird regelmäßig aktualisiert und kann von den Mitgliedern 

für ihre Öffentlichkeitsarbeit genutzt werden. 

o Die AG hat den Auftritt des Forums auf der Anuga im Oktober 2017 und auf der 

Internationalen Süßwarenmesse (ISM) im Januar 2018 konzipiert und organisiert: Das 

Forum war erneut mit jeweils einer eigenen Veranstaltung und einem Messestand 

präsent. Die beiden Veranstaltungen „Menschenrechte und internationale Lieferketten 

– am Beispiel Kakao“ (Anuga) und „Zertifizierung und mehr – Auf dem Weg zu einem 

nachhaltigen Kakaosektor" (ISM) waren sehr gut besucht und führten auch im 

Anschluss an die Veranstaltungen zu interessanten Gesprächen. 

o Die AG organisiert die Mitgliederversammlung.  

o Die AG erstellt Pressemitteilungen und Fact Sheets und 

o die vierteljährlich erscheinende Mitgliederinformation.  

Insgesamt wurden die Außendarstellung und externe Kommunikation des Forums im letzten Jahr 

weiter verbessert.  

 
Die AG PRO-PLANTEURS unterstützt die Projektdurchführung in der Côte d’Ivoire und bringt 

Empfehlungen in die Steuerungsgruppen vor Ort (COP und CTC) ein. Des Weiteren unterstützt 

die AG die Zusammenarbeit mit Projekten und Unternehmen vor Ort. 

o Die AG hat im Berichtsjahr insbesondere den Prozess der Professionalisierung der 

Kakaokooperativen sowie die Durchführung der Studie zu Finanzierungszugang für 



Kakaobauern und Kooperativen begleitet. Die im Herbst 2017 durchgeführte 

Evaluierung des Projektfortschrittes durch das BMEL wurde mit der AG geteilt. 

o Die AG stellte sicher, dass auch Kooperativen, die mit den Mitgliedern vor Ort 

zusammenarbeiten, in die Auswahl neuer Bauernorganisationen, mit denen  

PRO-PLANTEURS kooperiert, eingebracht wurden. Die Unternehmen haben in  

Côte d´Ivoire dieses Angebot aufgegriffen und Partnerkooperativen vorgeschlagen.  

o Zwei Mitglieder der Arbeitsgruppe sind im lokalen Steuerungskomitee (COP) von 

PRO-PLANTEURS vertreten, zwei weitere Forumsmitglieder im technischen Komitee 

(CTC). 

Die AG Nachhaltigkeit (Gründungssitzung 08. März 2018) 

o Im Rahmen der Arbeitsgruppe wird der im November 2017 gestartete Prozess 

„Zertifizierung und mehr“ gestaltet. Die Veranstaltung „Zertifizierung und mehr – Auf 

dem Weg zu einem nachhaltigen Kakaosektor“ auf der Internationalen 

Süßwarenmesse (ISM) 2018 wird hierbei als ein wichtiger Meilenstein hervorgehoben.  

o Ziel der AG ist, auf Basis einer Situationsanalyse das bisherige 

Nachhaltigkeitsverständnis zu überprüfen und ggf. anzupassen. Weiterhin sollen 

Maßnahmen vorgeschlagen werden, die Veränderungsprozesse im Sinne der 

Zielerreichung des Forum Nachhaltiger Kakao bewirken und vom Forum Nachhaltiger 

Kakao und seinen Mitgliedern umgesetzt werden sollen. 

o Die Teilnahme von Akteuren aus allen Mitgliedsgruppen des Forums verdeutlicht das 

hohe Interesse und die Relevanz der Thematik. Aufgrund der Relevanz dieser 

Arbeitsgruppe habe ich die Leitung selbst übernommen. Frau Evelyn Bahn ist die 

Stellvertreterin. 

 

Der Vorstand dankt den Koordinatoren und den Mitgliedern der Arbeitsgruppen für ihre hervorragende 

Arbeit und ihren Einsatz. Meinen besonderen Dank möchte ich aussprechen an Frau Almut Feller als 

Koordinatorin der AG Kommunikation und die Herren Achim Drewes, Jörg Hilgers und Christian 

Böttcher als ihre Stellvertreter. Ein besonderer Dank gilt auch Herrn Felix Christiansen als Leiter der 

AG PRO-PLANTEURS und Herrn Thomas Pape als ihrem stellvertretenden Leiter und Frau Evelyn 

Bahn als stellvertretender Leiterin der AG-Nachhaltigkeit. 

 

MITGLIEDER UND MITGLIEDSBEITRÄGE 

Der Verein „Forum Nachhaltiger Kakao e.V.“ wurde von 53 Gründungsmitgliedern gegründet. Sein 

Mitgliederstand hat sich, Stand heute, auf 75 Mitglieder erhöht.  



Davon gehören 45 Mitglieder der Mitgliedsgruppe B an: Schokoladen- und Süßwarenindustrie,  

7 Mitglieder gehören der Mitgliedsgruppe C an: Deutscher Lebensmittelhandel,  

18 Mitglieder sind Organisationen der Zivilgesellschaft (Mitgliedsgruppe D).  

Die Bundesregierung (Mitgliedsgruppe A) ist als 1 Mitglied vertreten durch das Bundesministerium für 

wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ) und das Bundesministerium für Ernährung 

und Landwirtschaft (BMEL).  

Des Weiteren hat der Verein 3 Fördermitglieder sowie 1 Organisation mit Beraterstatus. 

Seit der letzten Mitgliederversammlung 2017 zählten wir 6 neue Beitritte sowie den Austritt eines 

Mitglieds aus der Zivilgesellschaft und eines Fördermitglieds. Beigetreten sind: Förderverein der 

Maria Montessori Gesamtschule, Düsseldorf, Forum Fairer Handel e.V., H.D. Cotterell GmbH & 

Co. KG, MyClimate, Plant-for-the-Planet und ZDS Solingen.  

Ich möchte die neuen Mitglieder sehr herzlich begrüßen! 

Die Mitgliedsbeiträge wurden ordnungsgemäß entrichtet. Gemäß §2 unserer Satzung ist der  

Zweck unseres Vereins die Förderung der Entwicklungszusammenarbeit i.S.d. §52 Abs. 2, Nr. 15 

sowie der Natur- und Umweltschutz i.S.d. §52 Abs. 2, Nr. 8 der Abgabenordnung. 

Der Zweck des Vereins wurde im Wesentlichen erfüllt durch: 

- die Umsetzung des Projektes PRO-PLANTEURS  

- Veranstaltungen zur Situation im Kakaoanbau in Westafrika 

- Zusammenarbeit mit den Anbauregionen. 

 

BERICHT ÜBER DIE FINANZEN 

Haushaltsübersicht 

Die finanzielle Situation des Vereins ist geordnet. Die Überschussrechnung weist Einnahmen aus 

ordentlichen und freiwilligen Mitgliederbeiträgen sowie Überträge aus Vorjahren in Höhe von  

476.188 Euro aus. Um den vereinbarten 2/3 Anteil (323.000 Euro) der Schokoladenindustrie am 

Gesamtbudget zu erreichen, fehlte bei der Mitgliedsgruppe B ein Betrag von 19.312 Euro Dies kam 

insbesondere dadurch zustande, dass ein Mitglied insolvent wurde und ein erwartetes Mitglied doch 

nicht eingetreten ist. Dieses Defizit der Mitgliedsgruppe B wird auf das nächste Jahr übertragen. Die 

Ausgaben des Geschäftsbetriebes belaufen sich auf 494.376 Euro, so dass sich insgesamt eine 

Unterdeckung in Höhe von 18.189 Euro ergibt, die aus dem Guthabensaldo gedeckt wird. Der 

Guthabensaldo beläuft sich zum 31.12.2017 auf 178.767 Euro. Diesem Guthabensaldo ist um das 



Defizit der Mitgliedsgruppe B zu ergänzen, womit sich ein Gesamtguthaben von 198.079 Euro zum 

31.12.2017 ergibt. 

Für das Projekt PRO-PLANTEURS sind in 2017 freiwillige Beiträge in Höhe von 355.432 Euro 

eingegangen. Im Jahr 2017 wurden 272.304 Euro ausgegeben, was den Ausgabenstand insgesamt 

auf 367.324 erhöht. Der Guthabensaldo beläuft sich zum Ende des Jahres 2017 auf 695.372 Euro.  

Mit der Übernahme der Projektleitung durch Frau Steffens konnte der Umsetzungsrückstand um 

Einiges abgebaut werden. Für das Jahr 2018 sind ca. 500.000 Euro an Ausgaben geplant. 

 

Der Jahresabschluss wurde von der Steuerberatungsgesellschaft mbH Dr. Krause und Belz, Berlin, 

geprüft. Bezogen auf das Kalenderjahr 2017 wurde er unter Einbeziehung der Buchführung und des 

Belegwesens des Vereins und in Anlehnung an die Vorschriften der §§316 ff. HGB geprüft. Prinzipiell 

erstreckt sich die Prüfung auf die wirtschaftlichen Grundlagen (Vereinstätigkeit, wesentliche Verträge) 

und die Lage des Vereins. Für das Kalenderjahr 2017 bestätigt der Prüfbericht, dass der 

Rechnungsabschluss des Vereins Forum Nachhaltiger Kakao e.V. sich ordnungsgemäß aus der 

Buchführung des Vereins ableitet. Dem Verein Forum Nachhaltiger Kakao wurde ein 

uneingeschränkter Bestätigungsvermerk erteilt. Die Prüfung führte zu keinerlei Einwendungen. Der 

Prüfbericht ist für die Mitglieder zugänglich im internen Bereich der Webseite abgelegt. 

 
Die gesamte Ausgabenübersicht 2017 sowie die Planungen 2018 und 2019, die die Einnahmen und 

Ausgaben periodengerecht darstellen, finden sich in Anlage 1. Anlage 2 stellt die Finanzübersicht zu 

PRO-PLANTEURS dar. 

 
Die Personalausstattung der Geschäftsstelle seit Beginn 2017:  

1. Geschäftsstellenleitung und internationale Zusammenarbeit (100 %), Frau Weiskopf 

2. Fachkraft für Projekte und Partnerschaften vor Ort (100 %), Frau Lehmann 

3. Fachkraft für Kommunikation und Öffentlichkeitsarbeit (50 %), Frau Seyfert   

4. Fachkraft für Organisation, Kommunikation und Mitgliederbetreuung (50 %), Frau Parvanta 

vom BMZ aus dem GIZ-Sektorvorhaben „Nachhaltige Lieferketten und Standards“ zur 

Verfügung gestellt, um den Austausch zwischen Kakaoforum und Sektorvorhaben zu fördern.  

5. Mitarbeiter in der Côte d’Ivoire (100 %), Herr Elvis Core. 

Die GIZ nimmt im Rahmen der abgeschlossenen Verträge die Geschäftsführung wahr und führt die 

Vereinstätigkeiten durch. Die Mitgliederversammlung hatte 2016 beschlossen, den Vertrag mit der GIZ 

zu denselben Konditionen bis Ende 2018 fortzuführen, unter der Voraussetzung, dass die Mittel aus 

dem Sektorvorhaben „Nachhaltige Lieferketten und Standards“ der GIZ zu denselben Konditionen wie 



bisher für das Jahr 2017 und 2018 fortgeführt werden. Die GIZ führt die Geschäfte des Forums zur 

vollen Zufriedenheit des Vorstandes. Entsprechend des Beschlusses der Mitgliederversammlung 2016 

legt der Vorstand zur Mitgliederversammlung 2018 den Mitgliedern einen Vorschlag zur 

Geschäftsführung ab 01.01.2019 vor. 

Zusammenfassend ist festzustellen, dass sich der Verein „Forum Nachhaltiger Kakao e.V.“ im 

vergangenen Jahr erneut sehr positiv entwickelt hat. Ich danke meinen Vorstandskollegen für die gute 

Zusammenarbeit und den vielen Mitgliedern für ihr Engagement besonders in den Arbeitsgruppen. 

Dies sind aber auch Verdienste der Geschäftsstelle, insbesondere Frau Weiskopf, Frau Lehmann, 

Frau Parvanta und Frau Seyfert, denen ich an dieser Stelle ganz besonders danken möchte.  

Unser Dank gilt auch den politisch Verantwortlichen, bei denen wir immer viel Verständnis für die 

Belange unseres Vereins gefunden haben und finden. Nicht zuletzt möchte ich allen Mitgliedern 

danken, die durch ihr Interesse an unserem Verein und der Arbeit des Vorstands und ihre wertvollen 

Beiträge zur Gestaltung unserer Arbeit maßgeblich beitragen. 

 

Wir wünschen gemeinsam unserem Verein eine gute Zukunft.  

Wolf Kropp-Büttner,  

Vorsitzender des Vereins Forum Nachhaltiger Kakao e.V. 

  



ANLAGE 

I. 2014-2019 

 

  



 

II. Einnahmen und Ausgaben zum Projekt PRO-PLANTEURS unter Beteiligung aller Partner 

 Alle Werte sind in Euro angegeben 

 

 

 

2015 2016 2017 2018 2019 2020  Gesamt 

Einnahmen 669.632     1.903.703  1.325.666  1.979.984  1.462.390  5.066.762     

Forum Nachhaltiger Kakao 354.632       352.632       355.432       352.632       256.672       1.672.000      

BMZ 235.000       250.000       170.000       136.000       189.000       980.000          

BMEL 80.000         213.147       101.324       55.529         300.000      3) 750.000          

CCC -                 763.788       754.623       146.351       1.664.762      

Übertrag aus dem Vorjahr -                 324.136       698.910       681.201       570.367       -                    

Ausgaben 345.496     1.204.794  644.465     1.409.617  1.457.391  5.061.763     

Forum Nachhaltiger Kakao 36.888         58.132         272.304       482.676       817.000      4) 1.667.000      

Fachkräfte 1.473           23.449         64.498         103.965       193.385          

Fremdpersonal -                 -                 3.165            127.703       130.868          

Sachgüter 23.294         4.293            156.535       93.841         277.963          

Fortbildungen u Sonstiges 12.121         30.390         48.106         157.167       247.784          

BMZ 234.072       245.595       170.293       136.000       194.040       980.000          

Fachkräfte 119.579       167.622       121.389       106.000       179.040       693.630          

Fremdpersonal 55.933         19.437         50                 -                 -                 75.420            

Sachgüter 11.173         8.655            2.092            -                 -                 21.920            

Fortbildungen u Sonstiges 47.387         49.881         46.762         30.000         15.000         189.030          

BMEL 74.536         137.279       201.868       36.318         300.000      4) 750.001          

Fremdpersonal 9.346           43.030         67.014         -                 119.390          

Sachgüter 30.704         3.723            27.597         19.000         81.024            

Fortbildungen u Sonstiges 33.072         52.909         83.646         17.318         186.945          

CCC 763.788       754.623       146.351       1.664.762       

Saldo 324.136     698.910     681.201     570.367     

Forum Nachhaltiger Kakao 317.744       612.244       695.372       565.328       -                 

BMZ 928               5.333            5.040            5.040            -                 

BMEL 5.464           81.333         19.211 -        

CCC -                 -                 -                 -                 -                 

1) Ursprüngliche Laufzeit Vertrag Forum Nachhaltiger Kakao 06.2015 - 12.2017. Kostenneutral verlängert bis 12.2018

4) Gesamtbeitrag des Forum Nachhaltiger Kakao is t 1´667 .000 EUR, Planung von 815.000 ist noch vorzunehmen.

2) Laufzeit Vertrag BMEL 04.2015 - 03.2018

3) Gesamtbeitrag des BMEL EUR 750.000. Restmitte über eine weiterePhase BMEL 04.2018 - 05.2020 beantragt. Die angegebenen Zahlen sind nicht in der 

Laufzeit Vertrag BMZ 01.2015 - 12.2019

Zusammenfassung der Einnahmen u. Ausgaben Forum Nachhaltiger Kakao u. PRO-PLANTEURS

31.12.2017

Einnahmen 2015 - 2017 1.062.696      Einnahmen GIZ 2015 - 2017 600.000         

Überw eisungen an GIZ 2015 - 2017 600.000         Ausgaben PRO-PLANTEURS 2015 - 2017 367.324         

Saldo (Guthaben) Forum 462.696         Saldo (Guthaben) GIZ 232.676         

Gesamt-Saldo 695.372         

Stand der Einnahmen und Ausgaben des Forum Nachhaltiger Kakao

zum Projekt PRO-PLANTEURS

31.12.2017

Rückblick Geplant


